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TE DEUM DE FIESTAS PATRIAS 
18 de septiembre de 2024 

 

“¡Que te den gracias los pueblos, Señor, 

que todos los pueblos te den gracias!” 

(Sal 67 (66), 4) 

 

 

1. Me asiste la alegría de presidir nuevamente el Te Deum de Fiestas Patrias en este 

Templo Catedral. Se trata de un acto republicano, un acto en que la Iglesia se reúne 

para alabar y dar gracias a Dios por nuestra Patria. Es una celebración que se realiza 

con la presencia de hermanos de las diversas comunidades parroquiales de la 

diócesis, de las autoridades civiles, militares y sociales, hermanos de Iglesias 

cristianas, hermanos de otras religiones, y hombres y mujeres de buena voluntad, a 

todos le agradezco su presencia. 

 

2. En la primera lectura, San Pablo nos da un consejo: “Ante todo, recomiendo que 

se ofrezcan súplicas, peticiones, intercesiones y acción de gracias por todas las 

personas, especialmente por los soberanos y autoridades” (1Tim 2, 1-2).  En esta 

celebración queremos ofrecer al Señor oraciones por el bien de nuestra Patria, por 

todos quienes la habitamos y por los que tienen la responsabilidad de ejercer la 

autoridad de legislar, de gobernar a lo largo y ancho del país, especialmente en 

nuestra región de Tarapacá. El Señor bendiga la vida de todos, por su entrega y 

desvelos por el bien de los pueblos; especialmente de los empobrecidos y de los 

migrantes que han llegado a nuestra tierra, que son los predilectos de Jesús de 

Nazaret y de su Iglesia. 

 

3. En el texto del Evangelio, san Lucas nos ofrece la enseñanza de Jesús a partir de 

unas preguntas que un maestro de la ley le hace: “Maestro, ¿qué debo hacer para 

heredar la vida eterna?; ¿quién es mi prójimo?”. Cuestiones de hondo significado y 

universalidad. Jesús propone un estilo de vida para hacerse prójimo, próximo y 

cercano. La interpelación no es si podemos, sino, si realmente creemos y queremos 

lo que Jesús dijo al escriba al final de la parábola: “Vete y haz tú lo mismo”. Jesús, 

en la parábola del Buen Samaritano, hace ver que el ser humano maduro, íntegro y 

justo es aquel que vio al herido en el camino, reaccionó y le ayudó en todo lo que 

pudo movido por la misericordia. 

 

Vestir al caído en el camino de la vida. 
4. Damos gracias a Dios porque en nuestra región de Tarapacá existen muchos 

hombres y mujeres e Instituciones y organizaciones diversas, que visten y arropan 

al desnudo, asisten al que tiene hambre, al enfermo, a los encarcelados, a los 

ancianos que viven solos; y la existencia de colectivos en situación de pobreza y 
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exclusión que se organizan y promueven, muchas veces a pulso, procesos 

transformadores para sus vidas. 

 

5. El Evangelio no dice si lo vistió o no, pero podemos afirmar que el herido va vestido 

con el amor de un hombre que se atrevió a detenerse por compasión, y ponerse en 

el lugar del herido. La compasión de Dios por su pueblo no es lastima, sino que 

reclama, nos exige, un análisis profundo sobre las causas que generan injusticias y 

favorecer un compromiso sociopolítico decidido para transformar estructuras que 

generan muerte. Tenemos, que ser capaces de bajar de la cruz, a pueblos 

crucificados, a hombres y mujeres crucificados, como también a las zonas de 

sacrificio.  

 

Vestirnos de probidad y al servicio de la vida. 
6. Alabo al Señor por las personas que cada día viven siendo verdaderos, confiando y 

creyendo y confiando en la palabra empeñada y en correspondencia con lo noble 

de sus corazones. Se hace urgente vestirnos de la transparencia y de la probidad 

ante tantas situaciones de corrupción. Vestirnos de la verdad, del diálogo y el 

respeto para abandonar los círculos de desacreditación, especialmente entre los 

pactos del mundo político.  

 

7. Recuerdo al gran filósofo y político italiano Norberto Bobbio, quien decía que “el 

valor de una sociedad no se mide, en primer lugar, por su buen ordenamiento 

jurídico, sino, sobre todo, por la virtud que viven los ciudadanos”. Creo que nos 

asiste desde hace tiempo una crisis profunda relacionada con la verdad, la justicia, 

la ética y ausencia de virtudes, manifestada una vez más, con ocasión del llamado 

“caso Audios”, escandalo para todo el país, con evidencia clara, que los poderosos 

y la gente importante según este mundo tienen un trato especial en el sistema 

judicial, el mismo que trata con severidad a los vulnerables y criminaliza la pobreza. 

Ha quedado en evidencia una vez más que, en nuestro país, existen profundas 

desigualdades sociales, económicas, culturales y judiciales.  

 

8. “Los hechos de corrupción, tráfico de influencias, fraudes, mal uso de información 

privilegiada, malversación de fondos públicos y delitos económicos que se vienen 

conociendo en los últimos años, son motivo de honda preocupación para la 

inmensa mayoría del país. En ellos están involucradas personas de distintos 

ámbitos, pero resultan especialmente graves cuando se refieren a autoridades 

públicas y a organismos del Estado, que por su naturaleza están al servicio del bien 

común, especialmente de las personas vulnerables. Los pobres son los grandes 

perjudicados con estas conductas y ello debe ser motivo de una fuerte condena 

social” (Comité permanente de la Cech, 11 de septiembre 2024.) 
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9. La dignidad es inherente a la persona humana y no se pierde con el sufrimiento o 

por la enfermedad. Tener derecho a la vida no significa poder disponer de ella. La 

vida humana es un bien indisponible, que tengamos derecho a ella no significa que 

tengamos derecho sobre ella. Los anuncios de leyes por parte del poder Ejecutivo 

sobre aborto y eutanasia, no ayudan en nada a la superación de la crisis profunda 

que vive nuestra patria, más bien la agudizan.  Leyes contrarias a la vida serán otros 

actos de violencia en contra de la libertad y dignidad del ser humano, en su estado 

de indefensión. Tengo claridad que estar en contra de estos proyectos de leyes y 

otras, es contracultura, es contra lo aceptable por muchos. Necesitamos leyes que 

protejan la vida, la de los más débil, y menos de anti-vida. Que los hombres y 

mujeres sean respetados, desde su concepción hasta el fin natural de su existencia. 

El ser humano es lo más hermoso que Dios ha creado.  

 

10. Toda persona, de cualquier condición social, de cualquier pensamiento político, 

de cualquier credo religioso, cualquiera sea su cultura y procedencia, todos merecen 

respeto y valoración. Dios quiera que la ley Karin (salgado) una Técnico en 

Enfermería de nivel superior, que sufrió acoso laboral y se suicido en 2019, historia 

de dolor que impulso la creación de esta legislación, cuyo objetivo es prevenir, 

investigar y sancionar el acoso laboral, sexual y violencia en el trabajo. Dios quiera 

que la muerte trágica de Karin ayude a un cambio cultural, que podamos crecer en 

el respeto de unos por los otros y  posibilite buenos ambientes laborales. 

 

Vestirnos con ropaje para la paz 
11. Todos los pueblos tienen anhelos de paz, pero cuando digo paz, no me refiero 

tan solo a la ausencia de guerra y de conflictos armados, sino que me refiero al 

shalom hebreo y bíblico, que no sólo es armonía con los demás, sino que, sobre todo, 

es la integración espiritual y corporal del ser humano, su bienestar integral que 

genera vida y es don de Dios para todos (cf. Is 26, 12; Sal 35, 27).  

 

12. Si bien en nuestro país tenemos paz, pero permítanme decirles que nos falta 

mucho para que ésta sea real, estable y generadora de un buen desarrollo y progreso 

para todos. La paz es responsabilidad personal y social de todos los ciudadanos, de 

las autoridades, tanto civiles como militares, y de todos los que tienen funciones 

públicas. 

 

13. En nuestro país no existe verdadera paz, ya que, si bien se han dado grandes 

avances en el ámbito de la medicina y de las ciencias, es lamentable que en el 

sistema de salud existan 2.500.000 personas en listas de espera para consultas de 

especialidad médica y odontológica, como lo manifiesta un informe reciente. Más 

aún, es indigno y vergonzoso que después de que la persona haya fallecido, se le 

llame para comunicarle la disposición de “hora” para su atención médica. No hay 

paz cuando existen miles de personas viviendo en campamentos, en tomas y 
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muchas veces en precarias e indignas condiciones. La inequidad es violencia; la 

corrupción tan extendida en el ambiente social y político es violencia. 

 

14. Es ausencia de paz y muy triste que, en cuanto va del año, han muerto 10 

personas en la frontera de Colchane; personas que, se supone, emigraban de su 

tierra buscando paz y prosperidad en nuestra patria.  La última persona que murió 

fue a fines de agosto; era una mujer venezolana de 44 años, con sueños y esperanzas 

en su corazón.  No hay paz cuando se cometen abusos y delitos laborales, 

especialmente con personas migrantes, indocumentadas, que trabajan y no se les 

cancela su justa remuneración.  No hay paz cuando existen ollas comunes en 

diversos lugares, cuando hay niños y adolescente sin escolaridad, sabiendo que la 

educación es un instrumento fundamental para generar procesos de transformación 

y de superación de los círculos de pobreza. No hay paz cuando en nuestro país el 

año 2023 se registraron 51 femicidios y 134.116 casos policiales por violencia 

intrafamiliar. No hay paz cuando las cifras indican que en el mismo año se 

registraron 51 agresiones sexuales por día. No hay paz cuando son los delitos de 

quienes no tienen quien los defienda los que se castigan con cárcel, mientras los 

poderosos se restan de responsabilidades, o bien, tienen cárceles y penas 

segregadas. 

 

Aprender a mirar como el samaritano 
15. El sacerdote como el levita han mirado, pero sólo el samaritano ha mirado bien; 

ha mirado con compasión. En este gesto el samaritano mira con los ojos de “Dios”, 

al que se le define como aquel que mira a los heridos y oprimidos con misericordia 

y clemencia y asume la defensa de los indefensos, porque experimentan que la 

sociedad no les protege.  El Dios bíblico, desde el comienzo escucha el clamor de 

su pueblo y se duele con el que sufre y se revela en compasión total y eterna con los 

oprimidos (Ex 3, 7-8).  

 

16. El samaritano ha mirado, ha tocado al herido, y ha visto que aún estaba vivo el 

caído en el camino. Detenerse, compadecerse y tocar, son verbos generadores de 

humanidad. El samaritano toca, limpia y cura las heridas, y monta al herido en su 

cabalgadura. A la luz del texto, todos somos invitados a mirar la realidad con los 

ojos y el corazón de Jesús, Buen Samaritano. Mirar las situaciones de la vida, las 

causas sociales, políticas, económicas y religiosas que producen pobres, exclusión, 

y lo más grave aún, cordones de empobrecidos. Se hace urgente restituir confianza, 

seguridad, construir barrios seguros y redes de apoyo para que todos los asaltados 

y desnudados por la delincuencia, por injusticias y, por bandas de narcotraficantes 

puedan levantarse de dicha postración y vulneración de derechos.  
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Vestirnos del cuidado de la casa común. 

17. La tierra sufre y clama como una pobre más. Si tomamos la temperatura del 

planeta, indicará que tiene fiebre, que se encuentra mal como cualquier enfermo.  

Hoy se nos hace urgente vestirnos de instrumentos y políticas adecuadas, de buenas 

leyes para el cuidado del medio ambiente, que nos ayuden a pasar de ser dueños y 

propietarios a ser buenos administradores de la creación, que para eso Dios nos puso 

en ella: para cultivar y vivir el respeto por la casa común. Desde otra clave no hay 

posibilidades.   

 

18. Un buen ciudadano y un cristiano tiene el deber moral de preocuparse por el 

cuidado del medio ambiente. Es lamentable, por ejemplo, que a pesar de los 

esfuerzos de parte de los municipios y de los recursos materiales y económicos que 

se invierten, los lugares comunes de las ciudades de nuestra región, empezando por 

Iquique y Alto Hospicio, estén llenos de basura.  Se hace urgente cambiar nuestra 

cultura y conductas sociales, comenzando por la escuela y familia. Los habitantes 

hacen poco y algunos nada en algo tan sencillo, como es cuidar los espacios 

públicos, que son de todos y velar por que estén limpios. Otra cuestión más 

profunda dice relación con la explotación desmedida de los recursos naturales, tal 

es así, que nuestro país excede la capacidad que tiene el planeta de regenerarse. Me 

refiero a la explotación minera, la agricultura, la pesca desmedida, el excesivo 

crecimiento de las ciudades y el problema serio del recurso del agua, por nombrar 

algunos.  Esto habla de una excesiva explotación y consumo de los recursos 

naturales, que nos desafía a repensar nuestra relación con el medio ambiente y con 

el reparto justo de los bienes que se extraen. 

 

19. Oremos para que cada uno de nosotros escuche con el corazón el clamor de la 

tierra, el clamor de las víctimas de catástrofes ambientales y del cambio climático, 

comprometiéndonos a cuidar la casa que Dios nos ha dado para nuestro bienestar.  

 

Los caídos nos interpelan 
20. Como su hermano y Obispo, con humildad les pido permiso para dirigir una 

reflexión a los ciudadanos que se postulan para un servicio público en las próximas 

elecciones, ya sea para Gobernador, Consejeros regionales, Alcalde o Concejales, 

a los que se encuentran presentes en esta celebración, como a los que no lo están. 

 

21. Doy gracias a Dios por su vocación de servicio y por las nobles motivaciones 

que los animan. Pero sabemos, dada la complejidad del tiempo que vivimos y lo 

delicado de la cuestión administrativa, no es suficiente la buena voluntad para ser 

candidato, o candidata, sino que, sobre todo, es necesario tener una preparación 

mental, espiritual, ética y profesional adecuada para un encargo público y político, 

como también sensibilidad y responsabilidad social, para mirar la realidad como la 

ve el Samaritano.  Es un imperativo mirarla no siempre desde el centro de las 
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ciudades, desde los centros de poder, sino desde los territorios habitados, desde las 

periferias, desde la calle; y no porque los que habitan en dichos lugares sean 

mejores, sino porque Dios, de un modo asombroso, los ama preferencialmente y 

les restituye su dignidad. Semejante actuar salvífico de Dios se encuentra desde el 

acto creacional y maravillosamente patentado en el misterio de su Encarnación, un 

Dios que hace hombre, que nace pobre, de Madre pobre y en la periferia de Belén.  

 

22. Los invito a acercarse con caridad a las diversas situaciones que viven hombres 

y mujeres, familias de la región de Tarapacá a quienes desean servir, ya que la 

caridad es el corazón y fundamento de la más alta política. Amen y sirvan al pueblo 

con motivaciones nobles, con transparencia, honestidad y alegría. No se corrompan 

ni se dejen corromper por personas y por el sistema. Si alguno o alguna, busca, por, 

sobre todo, poder y vanagloria, es aconsejable que, por su bien y el bien del propio 

pueblo abandone sus deseos electivos.  

 

23. Invito de igual modo a los ciudadanos a sufragar en el mes de octubre; que cada 

uno pueda conocer en profundidad y discierna en conciencia a quien o a quienes 

apoyar con su preferencia, para que sean electos para el servicio de Gobernador, de 

Consejeros regionales, de Alcalde y Concejales municipales los líderes más 

idóneos, para el periodo de gobierno que les corresponda ejercer.  

 

24. Hermanos y hermanas, estamos cercanos a celebrar un hermoso Jubileo. Me 

refiero a que el próximo año celebraremos los 2025 años del nacimiento de Jesús, 

el Salvador y Redentor de toda la humanidad. El Papa Francisco, ante tan 

importante acontecimiento, nos ha convocado a cultivar y fomentar el espíritu de 

oración, teniendo como centro a Jesús, dador de vida. Estamos llamados a rezar y 

a construir una mejor convivencia social.  En lenguaje cristiano, lo que está en juego 

es creer en el poder de la oración, es poder rezar con fe y compromiso el “Padre 

nuestro”, una utopía un poco sofocada, pero que, sin ella, un mal futuro nos espera 

a todos. Utopía que pasa necesariamente por la configuración de nuestras vidas y 

de nuestras Instituciones desde el principio de la misericordia. 

 

25. Termino revelándoles que la felicidad que ofrece Jesús y su Palabra se alcanza 

por medio de la práctica de la misericordia, aprender a mirar con ojos limpios, a 

trabajar por la paz, y tener hambre y sed de justicia. Jesucristo quiere que los seres 

humanos seamos felices y el símbolo de esa felicidad consiste en estar unos con 

otros, en la mesa compartida. Recuerdo palabras del gran Cardenal Raúl: “Quiero 

un país donde se pueda vivir el amor. ¡Esto es fundamental! ¡Nada sacamos con 

mejorar los índices económicos o levantar grandes industrias y edificios!, si no 

crecemos en nuestra capacidad de amar.” 
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26. Les anuncio que el ejercicio de la misericordia, de las bienaventuranzas 

anunciada por Jesús de Nazaret es lo que pone a la Iglesia fuera de sí misma y en 

un lugar bien preciso: allí donde acaece el sufrimiento humano. Les digo que el 

lugar y compromiso de la Iglesia, de los cristianos, de la Iglesia que presido como 

su Obispo y hermano es el herido en el camino y es el cuidado de los indefensos y 

vulnerables. 

 

27. Encomiendo la vida y destino de nuestro querido País y de nuestra Región a 

María Santísima, bajo la protección de la Virgen del Carmen, Madre y Reina de 

Chile, y de la intercesión y guía de san Lorenzo, diácono y mártir, Patrono de los 

pobres.  

 

Así sea. 

 

+ Isauro Covili Linfati, OFM 

Obispo de Iquique 

 

 

 


